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Las redes inalámbricas forman 
parte ya de nuestra vida cotidiana. 
Los usuarios de internet nos he-
mos convertido en cazadores de 
wifi con todo tipo de dispositivos 
móviles allá donde vamos. Sin em-
bargo, esta tecnología tiene un 
prometedor futuro en el campo in-
dustrial y en el de las ‘smart cities’, 
esas ciudades inteligentes que se 
tornarán en una realidad en un 
plazo corto de tiempo. 

Al calor de esta oportunidad de 
negocio nació en 2008 Adevice, 
una empresa sevillana de base tec-
nológica, surgida en el seno de la 
Universidad de Sevilla. Los cate-
dráticos Antonio Torralba y Ra-
món González Carvajal empren-
dieron un proyecto que hoy ha lo-
grado relaciones comerciales con 
algunas de las empresas de más 
alto nivel, entre las que se encuen-
tran Abengoa, Telvent o Airbus. 

Las comunicaciones inalámbri-
cas son su especialidad y su pro-
ducto estrella, ONE-GO, una red 
de dispositivos del que han desa-
rrollado toda la electrónica y el 
software. «Contamos con dos tipos 
de aparatos. El primero de ellos, se 
coloca junto a sensores de cual-
quier clase (agua, humedad, tem-
peratura, gas) y, a través de están-
dares industriales, monitoriza los 
datos registrados por dichos medi-
dores y los hace llegar al segundo 
tipo de dispositivo. Éste hace las 

veces de cerebro al que el cliente 
en cuestión puede acceder para 
consultar toda clase de estadísti-
cas», explica María Gil, CEO de la 
compañía sevillana. Este sistema 
permite obtener datos de consumo 
energético, de agua y otros patro-
nes de comportamiento de instala-
ciones industriales, explotaciones 
agrícolas o sistemas de abasteci-
miento, permitiendo una gestión 
más eficiente de los mismos. 

«Hemos tardado cuatro años en 
desarrollar esta tecnología que 
hoy se reduce a dos pequeños ti-
pos de dispositivos que no requie-
ren de un gran proceso de instala-
ción y que son de fácil manteni-
miento, por lo que son útiles en 
campos de aplicación menos com-
plejos y a los que hasta ahora no 
se está ofreciendo soluciones tec-
nológicas para ahorrar costes», 
prosigue Gil. 

Adevice ha recorrido un arduo 
camino hasta lograr la simplifica-
ción de un sistema que partía de 
una tecnología muy compleja ba-
sada en diseños de radiofrecuen-
cia. De hecho, su primer cliente, 
con el que mantienen una relación 
casi de socios, fue Emasesa, para 
el que desarrollaron un sistema de 
telelectura de contadores de agua 
que, tras un largo proceso de prue-
bas, comenzará a funcionar el pró-
ximo mes de septiembre, con la 
instalación de sus dispositivos en 
10.000 contadores de la ciudad. 

Otro ejemplo de la aplicación de 
este sistema es el proyecto que Ade-
vice está llevando a cabo junto a una 
de las compañías eléctricas más im-
portantes del país para el control de 
una planta piloto fotovoltaica de au-
toconsumo que se ha puesto en 
marcha en un edificio de Sevilla. 

La innovación es la principal 
baza con la cuenta Adevice para 
posicionarse en un mercado glo-
bal y en plena ebullición. No en 
vano, participa en varios proyec-
tos de I+D a nivel europeo entre 
los que destaca Fi-ware, liderado 
por Telefónica en España, y que 
desarrolla una plataforma de in-
terconexión de datos orientada a 

las ‘smart cities’ y a internet de las 
cosas, de la que otras empresas 
podrán servirse para crear aplica-
ciones de todo tipo. 

En este sentido, la compañía 
que dirije María Gil trabaja con el 
Ayuntamiento de Sevilla en un 
proyecto piloto para la monitoriza-
ción de la calidad del agua de va-
rias fuentes de la ciudad, entre 
ellas la de la Plaza de España, pa-
ra garantizar su conservación y 
evitar problemas sanitarios. 

Con un capital inicial reducido 
proveniente de los propios socios 
y un préstamo blando del Progra-
ma Campus, Adevice ha logrado 
abrirse camino a pesar de los azo-
tes de la crisis. «En un mercado 
globalizado y en pleno crecimien-
to, como en el que nos movemos, 
no ha sido sencillo hacernos un 
hueco», reconoce Joaquín Cabe-
zas, director comercial de la com-
pañía, que facturó el año pasado 
300.000 euros.  

No obstante, tienen buenas ex-
pectativas para 2014 y esperan al-
canzar una cifra de negocio de un 
millón de euros este año, aunque 
reconocen ciertas carencias en el 
respaldo de las administraciones a 
los emprendedores con cierto re-
corrido. «Ahora se apoya mucho la 
creación de nuevas compañías, pe-
ro se está dejando fuera a empre-
sas que empezaron en plena crisis 
y que han sobrevivido, como noso-
tros», apunta María Gil.

Una firma sevillana experta en redes 
inalámbricas prepara a las ‘smart cities’
Adevice, una spin-off de la US, trabaja con la empresa municipal de aguas Emasesa en 
un proyecto de telelectura de contadores que empezarán a instalarse en septiembre 

Barceló Sevilla 
Renacimiento, 
mejor espacio 
para eventos

El Hotel Barceló Sevilla Renaci-
miento ha sido galardonado con el 
oro en los Premios Eventoplus 
2014. El hotel se ha alzado con el 
primer premio en la categoría de 
‘mejor espacio para eventos’.   

Los Premios Eventoplus, que re-
conocen los mejores proyectos del 
sector de los eventos en España y 
Portugal, valoraron en la categoría 
de mejor espacio el aprovechamien-
to del venue para un evento, con-
vención o congreso en particular. 

En este caso, la convención, orga-
nizada por la agencia de eventos 
Sörensen, utilizó el Atrio III del ho-
tel. Este espacio, por su versatilidad, 
se convirtió en distintos momentos 
en zona de reunión, en un espacio 
donde desarrollar una acción de 
‘team building’, marco para una ce-
na de gala y posteriormente en una 
gran discoteca para 400 personas. 

Siguiendo el concepto futurista 
del evento, se creó una tematización 
de ‘ambiente espacial’ que se logró 
gracias a la estética de líneas lim-
pias y grandes espacios en blanco 
que conforman el Atrio III. 

Una propuesta de formato que 
refleja la versatilidad de los espacios 
del hotel y que ha contribuido a que 
la agencia Sörensen haya consegui-
do igualmente el primer premio en 
la categoría de ‘mejor convención’, 
y la plata en ‘mejor decoración’ y 
‘mejor montaje técnico’.

Sevilla

PILAR MACÍAS / Sevilla

Una amplia cartera 
de proyectos
> Adevice mira al futuro con 
optimismo y con una amplia 
cartera de proyectos sobre la 
mesa. Para afrontarlos, ha re-
forzado su plantilla, formada 
en su mayoría por ingenieros 
de telecomunicaciones, con 
una media de edad de 30 
años, y ha duplicado el núme-
ro de personas que trabajan 
para la marca en su sede den-
tro de la incubadora Marie 
Curie, del Parque Tecnológi-
co de la Cartuja en Sevilla.

Los integrantes de la empresa sevillana Adevice, especializada en redes inalámbricas, en las instalaciones de la compañía. / CARLOS MÁRQUEZ

Los polvorones 
de Estepa, 
con ‘Indicación  
Protegida’

ElBoletín Oficial del Estado 
(BOE) del pasado 2 de julio publi-
caba la Orden por la que la Con-
sejería de Agricultura, Pesca y 
Desarrollo Rural de la Junta con-
cede la protección nacional tran-
sitoria a la Indicación Geográfica 
Protegida (IGP) ‘Polvorones de 
Estepa’, trámite que permite la 
comercialización de estos alimen-
tos bajo la marca identificativa de 
esta mención de calidad, es decir, 
incluyendo en el etiquetado su 
nombre y logotipo. 

Con esta nueva incorporación, 
que ha coincidido además con la 
suma de las IGP ‘Mojama de 
Barbate’ y ‘Mojama de Isla Cris-
tina’, Andalucía cuenta en total 
con doce alimentos amparados 
por Indicaciones Geográficas 
Protegidas entre los que se en-
cuentran otros productos pes-
queros (’Caballa de Andalucía’ y 
‘Melva de Andalucía’).

Sevilla

EMPRENDER EN ANDALUCÍA INNOVACIÓN TECNOLÓGICA
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Redacción

La secretaria de Estado de
I+D+i, Carmen Vela, ha dado a
conocer hoy el informe Cientí-
ficas en cifras, que ha sido ela-
borado por la Unidad de Muje-
res y Ciencia del Ministerio de
Economía y Competitividad. Ve-
la ha destacado que en el perio-
do 2008 y 2012 no se ha logrado
aumentar el número de mujeres
investigadoras en España y se
mantuvo estable.

Según Inés Sánchez de Mada-
riaga, directora de esta unidad,
el porcentaje de científicas, que
en 2012 alcanzó en 38,5% del
total en España, ha aumentado
más rápido que el de científicos

en la última década y se ha man-
tenido por encima de la media
europea que rondó en 33% en
2009 (último dato disponible).

El informe indica que la tasa
anual de crecimiento del perso-
nal investigador por sexo mues-
tra que la participación de las
mujeres ha aumentado más que
la de los hombres en todos los
sectores, y que el incremento de
la participación femenina ha si-
do mayor en el sector empresa-
rial, aunque el grueso de la con-
centración de científicas sigue
estando en el sector público y
las universidades.

Sin embargo, el incremento
más destacado se concentra en
las categorías más bajas, lo que

se ha denominado ‘grado C’,
que engloba a doctoras con con-
tratos que no son permanentes,
matiza Sánchez de Madariaga.
“De hecho, el número de cate-
dráticas (17%) está aún por de-
bajo de la media europea, que es
del 20%”, añade.

La proporción de mujeres y
hombres en las distintas etapas
de la carrera investigadora indi-
ca también de manera clara que
en las categorías profesionales
más altas disminuye la propor-
ción de mujeres. Así, mientras
hay un 55,8% y un 51% de mu-
jeres matriculadas en máster y
doctorado respectivamente, só-
lo un 19,5% ocupan las posicio-
nes más elevadas del escalafón.

La directora de la Unidad de
Mujeres y Ciencia también ha
puesto de relieve el aumento de
mujeres españolas en el seg-
mento de matemáticas y com-
putación, que ha crecido más
que la media de la UE.

La presencia de mujeres en
la ciencia aumenta, pero no
alcanza las cotas de equidad

VANIER COLLEGE

Las barreras de género siguen presentes en la carrera profesional.

● Sólo un 38% del personal investigador es

mujer ● El crecimiento es lento en algunas

esferas ● Las catedráticas no llegan al 17%

ARCHIVO

SALUD VISUAL. El investiga-
dor y profesor de Tecnología
Óptica en la Universidad de
Sevilla Juan José Conejero ha
patentado un procedimiento
que permite medir el pasillo

de progresión real de pacientes
con presbicia para fabricar lentes
progresivas individualizadas y
ajustadas a esta medida. El pro-
cedimiento patentado consiste
en calcular matemáticamente es-

te parámetro realizando varias
fotografías frontales y laterales
mientras se sostiene un optotipo
calibrado. El procedimiento pa-
tentado forma parte de un pro-
yecto a largo plazo más extenso.

EN BREVE

Gafas individualizadas para la ‘vista cansada’

La Fundación para la
Excelencia en Oncología
entrega sus premios
GALARDONES. La Fundación para
la Excelencia y la Calidad de la
Oncología ha entregado sus Pre-
mios ECO a los doctores Eugenio
Santos, Bartolomé Beltrán, Ra-
fael Rosell y al fallecido Albert
Jovell por su trabajo en la lucha
contra el cáncer. El doctor Barto-
lomé Beltrán, colaborador de es-
ta sección, ha recogido el Premio
ECO en la categoría de Contribu-
ción Divulgativa en Oncología.
Se entregó un premio In Memo-
riam a la figura del doctor Albert
Jovell, impulsor y presidente del
Foro Español de Pacientes.

Un navegador cardíaco
mejora el abordaje
de las arritmias
CORAZÓN. El Hospital Universita-
rio Virgen de las Nieves ha incor-
porado un sistema de navegación
cardíaco pionero para el trata-
miento de arritmias cuya nove-
dad es que integra un módulo
que permite reducir la dosis de
radiación que recibe el paciente
en un 50%, minimizando la ex-
posición a la misma durante los
estudios electrofisiológicos. Este
módulo permite reducir las dosis
de radiación integrando recons-
trucción tridimensional con con-
traste de la aurícula izquierda del
corazón a un sistema de navega-
ción cardiaca.

Crean biocombustible
más respetuoso
con la salud humana
QUÍMICOS. Investigadores del
departamento de Química Or-
gánica de la Universidad de
Córdoba, en colaboración con
el Instituto KTH de Estocolmo
(Suecia), han diseñado nue-
vos compuestos que aumen-
tan la producción de combus-
tible a partir de biomasa no
alimentaria, como restos de
poda y distintas plantaciones
o algas. Concretamente su in-
novación se basa en la intro-
duccion de platino en el pro-
ceso de fabricación de bio-
combustibles.

Nuevo sistema de
criopreservación de
gametos y embriones
REPRODUCCIÓN. Una spin off
de la Universidad de Sevilla
presenta un sistema de criopre-
servación de gametos y em-
briones. Se trata de una herra-
mienta de termosellado, lo que
supone que la solución que
contiene al gameto o embrión
esté herméticamente aislada
durante el proceso de congela-
ción, como durante los años de
preservación, y en el momento
de la descongelación. La técni-
ca denominada SafeSpeed es
fruto de las investigaciones lle-
vadas a cabo con la colabora-
ción de Ginemed.

◗ INFORME
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Eli García Villalón SEVILLA

La batalla por la atención de la au-
diencia está servida. Los hábitos
de consumo de televisión han
cambiado y ahora es común estar
viendo una serie, película o parti-
do de fútbol mientras se usa el
móvil o la tableta. Las cadenas de
televisión, las agencias de publici-
dad y las marcas intentan paliar
ese déficit de interés con acciones
para enganchar al usuario en esas
segundas pantallas. Este terreno
es, precisamente, en el que ha in-
novado la empresa sevillana Mo-
vielang, abriendo una puerta a la
nueva publicidad, aquélla que no
bombardea a los usuarios con

anuncios repetitivos, sino que
ofrece contenidos de entreteni-
miento que no son intrusivos y
que sí les apetece recibir.

Capitaneada por Álvaro Mier,
esta start-up andaluza nació el año
pasado y su producto estrella es un
software capaz de identificar des-
de el móvil o tableta cualquier con-
tenido audiovisual en cuestión de
segundos –gracias a un algoritmo
de reconocimiento de audio– para,
a continuación, abrir un canal de
comunicación directo con el espec-
tador. La solución está disponible
para plataformas iOS y Android.

A partir de ahí, al usuario se le
proponen una serie de juegos y re-
tos –patrocinados por marcas– con
los que puede ganar puntos y pre-
mios, convirtiendo así la experien-
cia en algo atractivo y entretenido.
“Imagina que estás viendo el últi-
mo capítulo de Juego de Tronos y

te lanzamos el siguiente reto: ¿Cre-
es que Tyrion Lannister morirá?
¿Te atreverías a apostar tus pun-
tos? Si aciertas, serás recompensa-
do por ello; si no, perderás tus pun-
tos; esto sí genera una verdadera
fidelización del espectador con la
serie y, a su vez, la marca encuen-
tra un modelo de publicidad no in-
trusivo”, explica Mier.

Movielang no sólo permite inte-
ractuar con contenidos pregraba-
dos, sino también con eventos en
directo, como partidos de fútbol,
tenis, baloncesto –votar al mejor
jugador, adivinar el próximo cam-
bio, apostar por una alineación...–
o conciertos y conferencias. Asi-
mismo, ofrece oportunidades en el
mundo de la educación, la cultura
o la política.

El director general de la empre-
sa sevillana insiste en la diferencia
de su software y otras soluciones de
segunda pantalla. “Las aplicacio-
nes de la competencia sólo ofrecen
dos cosas: o información extra –al-
go que existe desde el nacimiento
del DVD– o la posibilidad de reali-
zar comentarios en las redes socia-
les –para esto ya existen Twitter o
Facebook–; sin embargo, esto no
engancha, mientras que lo que no-
sotros proponemos sí, porque se

trata de acciones divertidas que
crean adicción”, explica.

Cadenas de televisión, agencias
de publicidad, marcas, producto-
ras, museos... son los potenciales
clientes de Movielang. “Gracias a
nuestra herramienta, estos gene-
radores de contenido podrán crear
eventos en segunda pantalla con el
objetivo de potenciar la fideliza-
ción de los espectadores”, indica
Mier. La empresa se dirige a un pú-
blico cualificado y muestra de ello

es que su página web –www.movie-
lang.es– sólo está en inglés. Para
cierre de este año, la firma prevé
contar con cinco clientes, diez per-
sonas en plantilla y una factura-
ción de 100.000 euros.

La firma nació en 2013 impulsa-
da por tres socios. Uno de ellos, Ál-
varo Mier, trabaja desde Sevilla,
mientras que los otros dos tienen
su base de operaciones en Palo Al-

to (California), desde donde se en-
cargan del concepto de producto y
el desarrollo tecnológico. El resto
del equipo de desarrollo se en-
cuentra en Colombia.

Mier trabajaba en la banca de in-
versión, como asesor de fusiones e
integraciones de empresas, pero
vio una oportunidad de negocio en
este sector y abandonó el banco en
el que había estado empleado du-
rante cuatro años. Movielang
arrancó con una inversión inicial
de 3.000 euros, pero pronto reali-
zó una ampliación de capital por
50.000 para ganar tamaño.

De cara al medio plazo, la em-
presa busca afianzar su salto inter-
nacional, sobre todo, en un merca-
do estratégico como Latinoaméri-
ca, con Perú y Brasil a la cabeza.
“En 2014 nos dedicaremos al mer-
cado doméstico y en 2015 aborda-
remos el exterior”, avanza. Para es-
te paso la firma necesitará en tor-
no a 300.000 euros y dará entrada
a un nuevo socio que debe cumplir
un requisito fundamental: tener
contactos en el sector audiovisual.

El plan estratégico de Movielang
apunta a que en 2017 la factura-
ción será de tres millones, el Ebit-
da del 40% y la plantilla se incre-
mentará hasta 18 personas.

La nueva publicidad se abre
paso con un ‘software’ sevillano
● Movielang propicia

la interacción del

usuario con los

contenidos a través

de juegos y retos y

de forma no intrusiva

BELÉN VARGAS

El director general de Movielang, Álvaro Mier Trujillo.

INNOVACIÓN

Su tecnología permite

sincronizar el contenido

audiovisual con cualquier

dispositivo móvil

Movielang ha sido certificada como
empresa altamente innovadora por
el Ministerio de Industria a través de
la Empresa Nacional de Innovación
(Enisa) y la Agencia de Innovación y
Desarrollo de Andalucía (IDEA). La
confianza de estos dos organismos

en la empresa andaluza se materiali-
zó en su día en la concesión de dos
préstamos participativos: uno de
60.000 euros –por parte de Enisa– y
otro por 150.000 –de IDEA–. De este
modo, esta joven start-up (nació en
2013) cuenta con 210.000 de capital

público y 120.000 de capital privado.
En estos momentos, se encuentra en
plena búsqueda de financiación, por
lo que baraja dar entrada a un nuevo
socio afin a este tipo de proyectos y
con amplios conocimientos del sec-
tor de los medios y de la publicidad.

¿Qué
reconocimientos
tiene Movielang?

SABER MÁS

La firma, con subsede

en Palo Alto (California),

busca un nuevo socio con

contactos en el sector

El centro
tecnológico
Aicia factura
13 millones en
2013, un 8% más

R. E. SEVILLA

El Centro Tecnológico Aicia,
ubicado en la Escuela Técnica
Superior de Ingeniería de la
Universidad de Sevilla, facturó
13 millones de euros en 2013,
un 8%más que el año anterior,
y 153 proyectos de investiga-
ción, estudios y asesorías ini-
ciados en este periodo, según
el Informe Anual del último
ejercicio. El 92% de sus ingre-
sos procede de empresas y en-
tidades privadas, y el 8% de
convocatorias públicas compe-
titivas financiadas por admi-
nistraciones públicas, datos
que revelan el carácter de la
asociación.

La actividad internacional de
Aicia también creció de forma
significativa el año pasado,
acercándose ya al 10% del total
de sus ingresos. El centro tec-
nológico se encuentra actual-
mente inmerso en siete proyec-

tos internacionales del VII Pro-
grama Marco de la Comisión
Europea, fundamentalmente
en las áreas de Tecnologías de
la Información y Comunica-
ción, Energía y Medio Ambien-
te, e Ingeniería Aeroespacial.

Entre los proyectos de
I+D+I destacan los corres-
pondientes a la convocatoria
Feder- Innterconecta, en la que
Aicia participa en 15 de los 31
proyectos aprobados por el
programa en Andalucía. Un to-
tal de 18 equipos de investiga-
ción están implicados en estas
iniciativas que han supuesto
58 contratos con 36 empresas.

Asimismo, Aicia cumple con
una función de colaboración
con la docencia impartida en la
Escuela de Ingenieros de Sevi-
lla mediante la cesión de equi-
pamiento científico-técnico a la
propia escuela, así como pres-
tando ayudas y becas a 384 es-
tudiantes y 50 titulados, que su-
peró el millón de euros en 2013.

Más del 92% de los

ingresos proceden de

la contratación con

empresas privadas
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Redacción

La secretaria de Estado de
I+D+i, Carmen Vela, ha dado a
conocer hoy el informe Cientí-
ficas en cifras, que ha sido ela-
borado por la Unidad de Muje-
res y Ciencia del Ministerio de
Economía y Competitividad. Ve-
la ha destacado que en el perio-
do 2008 y 2012 no se ha logrado
aumentar el número de mujeres
investigadoras en España y se
mantuvo estable.

Según Inés Sánchez de Mada-
riaga, directora de esta unidad,
el porcentaje de científicas, que
en 2012 alcanzó en 38,5% del
total en España, ha aumentado
más rápido que el de científicos

en la última década y se ha man-
tenido por encima de la media
europea que rondó en 33% en
2009 (último dato disponible).

El informe indica que la tasa
anual de crecimiento del perso-
nal investigador por sexo mues-
tra que la participación de las
mujeres ha aumentado más que
la de los hombres en todos los
sectores, y que el incremento de
la participación femenina ha si-
do mayor en el sector empresa-
rial, aunque el grueso de la con-
centración de científicas sigue
estando en el sector público y
las universidades.

Sin embargo, el incremento
más destacado se concentra en
las categorías más bajas, lo que

se ha denominado ‘grado C’,
que engloba a doctoras con con-
tratos que no son permanentes,
matiza Sánchez de Madariaga.
“De hecho, el número de cate-
dráticas (17%) está aún por de-
bajo de la media europea, que es
del 20%”, añade.

La proporción de mujeres y
hombres en las distintas etapas
de la carrera investigadora indi-
ca también de manera clara que
en las categorías profesionales
más altas disminuye la propor-
ción de mujeres. Así, mientras
hay un 55,8% y un 51% de mu-
jeres matriculadas en máster y
doctorado respectivamente, só-
lo un 19,5% ocupan las posicio-
nes más elevadas del escalafón.

La directora de la Unidad de
Mujeres y Ciencia también ha
puesto de relieve el aumento de
mujeres españolas en el seg-
mento de matemáticas y com-
putación, que ha crecido más
que la media de la UE.

La presencia de mujeres en
la ciencia aumenta, pero no
alcanza las cotas de equidad

VANIER COLLEGE

Las barreras de género siguen presentes en la carrera profesional.

● Sólo un 38% del personal investigador es

mujer ● El crecimiento es lento en algunas

esferas ● Las catedráticas no llegan al 17%

ARCHIVO

SALUD VISUAL. El investiga-
dor y profesor de Tecnología
Óptica en la Universidad de
Sevilla Juan José Conejero ha
patentado un procedimiento
que permite medir el pasillo

de progresión real de pacientes
con presbicia para fabricar lentes
progresivas individualizadas y
ajustadas a esta medida. El pro-
cedimiento patentado consiste
en calcular matemáticamente es-

te parámetro realizando varias
fotografías frontales y laterales
mientras se sostiene un optotipo
calibrado. El procedimiento pa-
tentado forma parte de un pro-
yecto a largo plazo más extenso.

EN BREVE

Gafas individualizadas para la ‘vista cansada’

La Fundación para la
Excelencia en Oncología
entrega sus premios
GALARDONES. La Fundación para
la Excelencia y la Calidad de la
Oncología ha entregado sus Pre-
mios ECO a los doctores Eugenio
Santos, Bartolomé Beltrán, Ra-
fael Rosell y al fallecido Albert
Jovell por su trabajo en la lucha
contra el cáncer. El doctor Barto-
lomé Beltrán, colaborador de es-
ta sección, ha recogido el Premio
ECO en la categoría de Contribu-
ción Divulgativa en Oncología.
Se entregó un premio In Memo-
riam a la figura del doctor Albert
Jovell, impulsor y presidente del
Foro Español de Pacientes.

Un navegador cardíaco
mejora el abordaje
de las arritmias
CORAZÓN. El Hospital Universita-
rio Virgen de las Nieves ha incor-
porado un sistema de navegación
cardíaco pionero para el trata-
miento de arritmias cuya nove-
dad es que integra un módulo
que permite reducir la dosis de
radiación que recibe el paciente
en un 50%, minimizando la ex-
posición a la misma durante los
estudios electrofisiológicos. Este
módulo permite reducir las dosis
de radiación integrando recons-
trucción tridimensional con con-
traste de la aurícula izquierda del
corazón a un sistema de navega-
ción cardiaca.

Crean biocombustible
más respetuoso
con la salud humana
QUÍMICOS. Investigadores del
departamento de Química Or-
gánica de la Universidad de
Córdoba, en colaboración con
el Instituto KTH de Estocolmo
(Suecia), han diseñado nue-
vos compuestos que aumen-
tan la producción de combus-
tible a partir de biomasa no
alimentaria, como restos de
poda y distintas plantaciones
o algas. Concretamente su in-
novación se basa en la intro-
duccion de platino en el pro-
ceso de fabricación de bio-
combustibles.

Nuevo sistema de
criopreservación de
gametos y embriones
REPRODUCCIÓN. Una spin off
de la Universidad de Sevilla
presenta un sistema de criopre-
servación de gametos y em-
briones. Se trata de una herra-
mienta de termosellado, lo que
supone que la solución que
contiene al gameto o embrión
esté herméticamente aislada
durante el proceso de congela-
ción, como durante los años de
preservación, y en el momento
de la descongelación. La técni-
ca denominada SafeSpeed es
fruto de las investigaciones lle-
vadas a cabo con la colabora-
ción de Ginemed.

◗ INFORME
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VIVIR EN SEVILLA

Ana Fernández

Sin haber visto nunca el mar, Lu-
ciano Benjumea Álvarez talló su
primer barco de madera cuando
sólo tenía 14 años. Eso sí, lo hizo
con madera de olivo, lo que esta-
ba a su alcance en su pueblo na-
tal, Herrera. No fue hasta los 18
cuando vio la costa por primera
vez y fue la cantábrica. Para en-
tonces, y aún sin saber lo que le
depararía su afición, ya se había
convertido en un amante de la
navegación a vela y su historia.
Fue allí, en el País Vasco, donde
compró su primer manual, Inicia-
ción al modelismo naval. Un libro
que, afirma hoy a sus 74 años, le
“abrió los ojos”. Muchos océanos
y mares ha surcado este herrere-
ño en su imaginación y muchas
las batallas libradas a bordo de
las 80 réplicas exactas a escala
que ha construido a mano, pieza
por pieza, sin maquetas, de dife-
rentes naves históricas a vela.
Aquello que empezó como hobby,
en la actualidad se ha convertido
en su mayor diversión y pasión.
Un trabajo reconocido por mu-
seos –algunas de sus piezas ocu-
pan vitrinas en diferentes exposi-
ciones– y particulares que se
acercan hasta este pequeño asti-
llero en pleno corazón de la sie-
rra sur de Sevilla.

Sus barcos, además de técni-
ca, tienen alma. Así que, como
el primer amor, no puede olvi-
dar y guarda con celo en su ho-
gar un galeón que construyó pa-
ra su mujer cuando aún eran no-
vios. “Cuando empecé el barco,
no tenía planos. Mi referencia
fue la pintura. A pesar de no te-
ner datos técnicos quedó bonito
y lo conservamos después de 52
años, aunque están viejos los
cabos”, comenta el artesano,
mecánico de profesión, que
bautizó a la embarcación con el
nombre de Nuestra Señora de los
Dolores –nombre de su mujer–.
“En la popa lleva talladas las ini-
ciales. Todos los barcos tienen
su nombre, el original, a menos
que alguien me pida que se lo
personalice”, añade.

Muchas horas de estudio ha
dedicado Luciano Benjumea a
su pasión, que le ha llevado a vi-
sitar numerosos museos de Es-
paña y Francia. Siempre trabaja
sobre planos y conociendo deta-
lladamente la historia del mis-

mo. Su especialidad: la cons-
trucción de naves desde la épo-
ca del Descubrimiento de Amé-
rica (aunque alguna anterior ha
realizado, como una egipcia)
hasta la Batalla de Trafalgar
(principios del siglo XIX).
“Grandes navíos a vela, justo an-
tes de la aparición del vapor”.

No faltan en su currículum de
embarcaciones la Pinta, la Niña y
la Santa María, el San Juan de Ne-
pomuceno (donde murió Churru-
ca), el Santa Ana, la Nao Victoria
(una de sus réplicas se encuentra

en el Museo Arqueológico de
Huelva) o el Galeón Andalucía.
Fue a bordo de esta última em-
barcación donde vivió uno de los
momentos más emotivos de su
vida. Creada para la Exposición
Universal de Shanghái, consi-
guió navegar de Cádiz a Sevilla
por el Guadalquivir. “Soy un ena-
morado de la mar pero nunca tu-
ve la oportunidad de navegar.
Fue una experiencia increíble”.

Paso a paso, siguiendo la cons-
trucción real de una embarca-
ción y creando cada una de sus

partes, Luciano Bejumea puede
invertir del orden de 1.200 horas
en un navío del siglo XVIII. Todo
este tiempo lo pasa en el lumino-
so estudio que tiene en su casa,
donde puede llegar a estar de
ocho a nueve horas diarias dedi-
cadas a su precisa y concienzuda
labor. “Incluidos fines de sema-
na, menos los sábados, que voy a
Sevilla a ver a mi nieta. Tengo
tres hijos pero ninguno ha toma-
do el testigo de esta afición. Los
resultados son lentos en este tra-
bajo y los jóvenes hoy quieren
acabar las cosas pronto”.

Sus construcciones están valo-
radas en unos 3.000 ó 4.000 eu-
ros si se tratan de aquellas más
complejas (con el aparejo del sis-
tema de cabos complejo) o entre
1.000 y 1.200 euros si se trata,
por ejemplo, de una goleta.

Si las naves construidas por es-
te herrereño son dignas de mu-
seo, su biblioteca no se queda
atrás. Gracias a sus muchas horas
de estudio, ha ido reuniendo una
extensa colección de libros y ma-
nuales sobre la historia maríti-
ma. Un rincón que permite a este
marinero en tierra sentirse más
cerca de su pasión.

‘Vivir es fácil con
los ojos cerrados’
en la Diputación

PISTAS
PARA
HOY

El cine de verano exhibe la cinta
que dirige Fernando Trueba y
protagoniza Javier Cámara. Avenida
Menéndez Pelayo, 32. 22:15.

El patio del Cicus
proyecta una cinta
de Cantinflas
Ahí está el detalle, retrata la
confusión entre el perro Bobby
y un gánster del mismo nombre.
C/ Madre de Dios, 1. 22:30.

‘Zipi y Zape y el club
de la canica’ en el
Cortijo del Alamillo
Sesión de cine para todos los
públicos en el patio del Cortijo
del Alamillo. Parque del Alamillo.
Isla de la Cartuja. 22:00.

D

1. Galeón ‘Andalucía’ de popa.
2. Carabela ‘Pinta’.

1

2

Sueños que navegan a escala

Una corbeta para la Virgen del Rocío

riodo de tiempo, la reproducción
de la corbeta Bélgica está lista a
falta de algunos detalles. Esta
embarcación es un exvoto que el
duque entregó a la Virgen del Ro-
cío, una reproducción exacta del
original, constituyendo lo que se
llama “barco retrato”.

El último encargo que Luciano
Benjumea ha recibido es la restau-
ración de una corbeta del duque de
Orleans para el museo de la Virgen
del Rocío, recientemente creado.
Esta pieza artística llegó a manos
del artesano en un lamentable es-
tado de conservación. Tras un pe-

● Luciano Benjumea Álvarez construye y restaura desde su pueblo, Herrera, réplicas a escala
de míticos barcos a vela ● Medio siglo de trabajo a mano y unas ochenta naves ‘a flote’

O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

14708
86000
333 €
86 cm2 - 10%

14/07/2014
VIVIR EN SEVILLA
22



HORSE1407

Aries
(21-III al 20-IV)

Rápidos reflejos mentales. Cam-
bio de perspectiva, de esquemas y/o de 
vida. Soslaye desavenencias o, discusio-
nes.  

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

Su talante, inestable.El astro-rey 
Sol y diosa Fortuna traen protagonismo 
con prestigio, privilegios, ganancias, ro-
sas...

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Un delicioso humor embellece 
la jornada. Venus brinda armonía, amor, 
horas placenteras. Marte agregará vita-
lidad...

         
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

¡Feliz cumpleaños! En la gloria. 
Júpiter (suerte, éxito) y el astro-rey Sol 
(brillo y protagonismo) mimándole. Ga-
nancias.

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Su talante… conflictivo. Pero 
gozará de mayor espacio vital, autono-
mía. Estilo elegante, señorial, magistral 
estrategia.  

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Sin perjuicio de que Sol-Júpiter 
(brillo, suerte) le mimen, Plutón (aga-
llas, carisma), le inducirán a ascender o 
avanzar. 
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

Falta muy poco ya para que (el 26 
de este mes) Marte le deje en paz. Mientras 
tanto no pierda usted los estribos. Ya sabe. 
Ojo... 

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Pésimo su talante. Deseos en-
contrados, desgarramiento. Júpiter-Sol-
Neptuno brindan suerte, éxito, creativi-
dad, arte.

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Usted, emprendedor y aventurero, 
así como vital y luchador, amante del depor-
te y de la libertad, busca y hallará ‘espacio 
vital’... 
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

Saturno le invita a ser cauto, a 
no dar nada por hecho. Urano-Plutón 
(revolución a bordo) traerá ‘cambio re-
pentino’. .. 

   
Acuario
(21-I al 19-II)

A gusto consigo, y también con 
los demás, goza del favor de la diosa Ve-
nus y del dios de la guerra Marte. ¡Gran 
magnetismo!...

              
Piscis
(20-II al 20-III)

Si nació antes del 6-III, Neptuno 
ensancha mente y espíritu. Eso puede, de 
pronto, confundirle. Si después, ¡triunfos!

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   

San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de Dios, 2, 

Plaza Alfalfa, 11: Menéndez Pelayo, 69; 

Alameda de Hércules, 24, Juan Antonio 

Cavestany, 3; Amador de los Ríos, 31  

  

Triana - Los Remedios.   

Juan Díaz de Solís, 12, Esperanza de 

Triana, 13; López de Gomara, 5; San 

Vicente de Paúl, 14; Padre Damián, 4; 

Niebla, 50; Niebla, 4; Avenida de Coria, 

21; República Argentina, 10. 

  

Macarena. 

Avd. Pino Montano, 10, San Juan Bosco, 

32; López Azme, 1. 

 

 Zona Sur.   

 Paseo de Europa, 25; Avenida de 

Finlandia, s/n; s. Plaza del Juncal, 1;   

Chucena, 36; Reina Mercedes, 17;  

Asencio y Toledo, 40;  Bda. La Oliva, 

locales 8 y 9; Castillo de Constantina, 4; 

Mesina, 8 y Colombia, 10. 

  

Nervión.   

Juan de Mata Carriazo, 5 - loc. 7; Marqués 

del Nervión, 103; Avenida de Ramón y 

Cajal, 9;  Avda. Eduardo Dato, 46 , Gran 

Plaza, 6 Acc; Luis de Morales, 26; Éfeso, 

s/n; Luis Montoto, 85; Polígono San 

Pablo, Barrio C, calle Jerusalén, 35 

  

Sevilla Este - Rochelambert.   

Parque Alcosa. Ciudad de Carlet, 1, 

Emilio Lemos 32, Avenida Gavilanes, 

Rochelambert, bloque 14; Avenida 

Ciencias, 18. Urbano Orad, 9, Edificio 

Navieste 4.  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 

Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 - entre Puerta 

Osario y Puerta Carmona 954 421 153.  

República Argentina, 10 (954 276 687); 

Castillo de Constantina, 4 (954 610 437); 

Mesina, 8 (954 127 448); Colombia, 10; 

Luis Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San 

Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 

121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

Parque Alcosa (954 510 720), Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 

Amate 954 655 461.    

 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Av.Santa Lucia,s/n. 

esq. c/ Moguer, junto Polícia Local,  

Santander, 20, Pepe Luces,20-B, Picuda, 1, 

Silos, 118, Plaza Pio XII, s/n, Malasmaña-

nas, 59. Noche: Ntra.Sra.del Aguila, 53. 

Frente Teatro. Bollullos Mitación: Larga, 

27. Bormujos    : 28 de Febrero, 6; Avd.del 

Aljarafe, 70 Bajo B. Camas: Gerona, 66. 

Bda. La Extremeña. Castilleja de la Cuesta: 

Real núm. 100 , Real, 157 (24 horas). Coria 

del Río: Sor Angela de la Cruz, 48 (24 

horas). Dos Hermanas: Cristo de la Vera 

Cruz 22, Avda. Reyes Católicos, 4, Bda. 

Elcano, c/ Juan Sebastian Elcano y 

Antonia Díaz, 30 (24 horas). Gines: San 

Luis Gonzaga, 5 -.  La Algaba: Avda. 

Francisco Javier Ortega, 33 (24 horas). 

Mairena del Aljarafe: Ciudad Expo (24 

horas). Puebla del Río:Av.Cerro 

Cantares,loc.1-2. San Juan de Aznalfarache: 

Fernández Campos,15 (Barrio bajo) junto 

Cajasol - 

San José de la Rinconada: C/ del Mocho, 29 

y Av. Cristo de la Resurrección, 15.  

Sanlúcar la Mayor: Plaza de Zambullon, 19 

- (24 horas). Santiponce: Cádiz, 6. 

Tomares:Pablo Picasso, 33.  Valencina de 

la Concepción: Guadalquivir, 41-A

Cantinflas, en el cine 
de verano del Cicus

El cine de verano del Cicus 
(Centro de Iniciativas Cultura-
les de la Universidad de 
Sevilla) acoge la proyección de 
la película «Ahí está el detalle», 
de Juan Bustillo Oro. Es uno de 
los éxitos de Cantinflas. La 
entrada es gratuita. 

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

22:30

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

14 
DE  JULIO

LUNES

Santoral  

Camilo de Lelis, Angelina 

Deotila, Francisco Solano, 

Gertrudis, Rolando

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

19:00 
 
Visitas guiadas al                               
Ayuntamiento  
Continúa el programa de visitas 
guiadas a las Casas Consistoriales de 
Sevilla con el fin de mostrar la                          
historia y el patrimonio del edificio. 
Audioguías, carteles y pantallas 
táctiles nos ayudarán a comprender el 
pasado de este singular monumento, 
construido en el siglo XVI y                               
reformado durante el siglo XIX. Las 
visitas se pueden hacer de lunes a 
jueves a las 19:00 y las 20:00 horas, 
además de los sábados por la                           
mañana. Para realizarlas es preciso 
reservar plaza en  la página web 
www.oberonsaas.com. La entrada es 
gratuita para los nacidos o los                            
residentes en Sevilla, y de 4 euros                  
para el resto. 

 
«Remando al viento», cine 
español en Fnac 
Hoy podrá verse en el club cultural de 
Fnac (avda. de la Constitución, 8) la 
película «Remando al viento», de 
Gonzalo Suárez, protagonizada por 
Hugh Grant, Lizzy McInnerny,                      

Valentine Pelka o Elizabeth Hurley, 
entre otros actores.  
 
22:15 
 
Proyección de «Vivir es fácil 
con los ojos cerrados»   
Hoy en el cine de la Diputación 
proyección de la película española 
«Vivir es fácil con los ojos cerrados», 
dirigida por David Trueba. En ella se 
narra la historia de un profesor de 
inglés que viaja a Almería para 
conocer a Los Beatles y en el camino 
recoge a un adolescente y una chica 
que se han fugado de casa. Entradas 4 
euros. 
 
22:30 
 
Concierto de Praça Onze en 
las noches del Real Alcázar 
En los jardines del Alcázar, concierto  
de Praça Onze, un grupo que interpreta 
piezas de cámara de autores                              
contemporáneos brasileños que 
combinan ritmos populares con jazz y 
clásica. El precio de las entradas es de 
cinco euros y los jardines abren desde 
una hora antes del concierto.
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PROTAGONISTAS

ANA MARÍA CAMEÁN

Catedrática de 
Toxicología de la 
Universidad de 
Sevilla, ha sido 
elegida presidenta 
de la Asociación 
Española de 
Toxicologia. Es la 
actual directora del 
Departamento de 
Nutrición, Toxicolo-
gía y Medicina Legal 
de la Universidad.

MIGUEL COCA-PRADOS

Catedrático Rafael 
del Pino en la 
Fundación de 
Investigación 
Oftalmológica, del 
Instituto Oftalmoló-
gico Fernández-
Vega, de Oviedo, su 
equipo ha conse-
guido una ayuda de 
la Fundación 
Glaucoma de 
Nueva York.

FRANCISCO LUNA

Ha sido nombrado 
vicepresidente de la 
Sociedad Española 
de Rehabilitación y 
Medicina Física, 
sustituyendo a 
Carlos Villarino 
Díaz-Jiménez. Es 
director gerente de 
Atención Integrada 
de Puertollano 
(Ciudad Real).

CIBER-FORO

LA ENCUESTA

PARTICIPE ESTA SEMANA EN DIARIOMEDICO.COM: 
¿Cree necesario un marco legal para tecnología móvil en salud?

La encuesta de la OMC sobre la situación 
laboral del médico y la negociación de la 
oferta de plazas MIR, lo más comentado

Inestabilidad laboral, entre 
los problemas del médico  
KHADIJA Y RAFAEL 

El empleo, la precariedad 
y la inestabilidad laboral 
son los principales proble-
mas de la profesión médica, 
según la encuesta sobre la 
situación laboral de los mé-
dicos en España, promovi-
da por las vocalías naciona-
les de Médicos con Empleo 
Precario y de Formación de 
la Organización Médica Co-
legial. Khadija se queja de 
que "nadie defiende a los 
médicos desempleados. Soy 
médica colegiada en Valen-
cia: no trabajé desde mar-
zo del año 2011, hice  sus-
tituciones de un mes en 
2011, 19 días en 2012 y pago 
las cotizaciones del colegio 
sin ninguna ayuda". Rafael 
reivindica "que hagan algo" 
y expone sus quejas: "No de-
fender a los jubilados. No 
defender a los de la plaza en 
propiedad. No estaturizar a 
los fijos. Defended a los pre-
carios, a los sin empleo". 
 
Sanidad negocia una oferta 
de plazas MIR a la baja 
ALBERTO Y LUCÍA  

El Ministerio de Sanidad 
está negociando con las au-
tonomías una oferta de pla-
zas MIR a la baja en deter-
minadas especialidadades, 
concretamente en aquéllas 
que, según los datos minis-
teriales, tienen un más alto 
índice de recirculación y 
reespecialización. Alberto 
se indigna: "Las especiali-
dades de laboratorio llevan 
años mandando promocio-
nes enteras de especialistas 
al paro. Y a las comisiones 
de las especialidades les da 
igual, e incluso crean nue-
vas unidades docentes, 

como en Inmunología. Tan 
sólo para que los residentes 
hagan el trabajo y las guar-
dias de los adjuntos y en-
gorden sus currículos de in-
vestigación en los cuatro 
años de residencia, sin nin-
guna esperanza de poder 
trabajar luego como espe-
cialistas en un hospital". 
Lucía se pregunta: "¿Para 
esto era realmente necesa-
rio duplicar las plazas de 
grado?".  
 
La mitad de menopáusicas 
tienen sobrepeso u obesidad 
ÁNGELES 

El 48,3 por ciento de las mu-
jeres menopáusicas tienen 
sobrepeso u obesidad y has-
ta el 67 por ciento no siguen 
la dieta mediterránea, se-
gún una encuesta nutricio-
nal realizada en el marco 
del Plan de Educación Nu-
tricional por el Farmacéuti-
co 5 (Plenufar 5). Ángeles 
opina que "está bien hacer 
estudios de este tipo, pero 
no estaría de más hacerlos 
también con hombres. Sólo 
el hecho de considerar la 
menopausia como un hecho 
excepcional ya atribuye a 
esta situación connotacio-
nes que nada tienen que ver 
con un hecho, el sobrepeso". 
 
País Vasco: el seguimiento 
crónico, fiado a las boticas 
JOSÉ 

País Vasco confirma su plan 
para dejar en manos de las 
farmacias el seguimiento 
farmacoterapéutico de los 
pacientes crónicos, un pro-
yecto piloto por el que las 
boticas recibirían una retri-
bución.  José se pregunta: 
"¿No sería presuntamente 
promover un intrusismo, un 
hecho tipificado?".

Puede dejar sus comentarios en las informaciones de la web de  
DM o enviando un correo a dmredaccion@diariomedico.com

LA OMC Y LOS CONFLICTOS COLEGIALES
¿Cree que la OMC debería poder intervenir de manera más contundente en los 
conflictos colegiales como los de Madrid?

COLUMNA INVITADA

El galimatías del anunciado 
espacio sociosanitario

ivimos en una etapa de destrucción 
progresiva del derecho a la salud de 
todas las personas y de demolición  

del sistema de servicios sociales. A las di-
ficultades y la complejidad inherentes a los dos 
sistemas públicos implicados, se une una eta-
pa plagada de medidas que destruyen la capa-
cidad actual y la capacidad potencial de ambos 
para la cobertura de las necesidades de las per-
sonas que necesitan prestaciones sociales y 
sanitarias, además de vulnerar las leyes que 
consagraban derechos sociales que van de-
sapareciendo progresivamente. Y así sólo se 
construye un discurso, de esos llamados po-
líticamente correctos, pero sin más transcen-
dencia que la publicitaria, contradictorio y aje-
no a la realidad. 

No podemos evitar la desconfianza hacia 
el Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales 
e Igualdad, porque día a día comprobamos la 
crueldad de los efectos, 
en las personas y en las 
familias, de las medidas 
que se han adoptado. 

Es difícil provocar 
tanto sufrimiento como 
el que ha llevado a millo-
nes de personas, con el 
apoyo de su entorno po-
lítico y económico-em-
presarial. Sin embargo, 
como si se tratase de una 
burla a la ciudadanía, de-
clara que todo lo que 
hace es para el sosteni-
miento y la mejora de los 
sistemas públicos de sa-
lud y de servicios socia-
les, y simultáneamente 
presenta estrategias, pla-
nes y catálogos que, en 
el mejor de los casos, 
son papel mojado. 

En este contexto, el 
Ministerio vuelve a poner 
sobre la mesa la priori-
dad de avanzar en la 
"construcción del espa-
cio único sociosanita-
rio". En el año 2011 fue 
el Libro Blanco de la Co-
ordinación Sociosanita-
ria; en 2012, la propues-
ta de un gran pacto so-
ciosanitario; en 2013, el 
espacio sociosanitario, y en 2014 seguimos 
con la ceremonia de la confusión.  

En este galimatías,  tres puntos de confluen-
cia. El primero, que la existencia de un único 
ministerio, o consejería autonómica no es el 
bálsamo de fierabrás para mejorar la aten-
ción sociosanitaria. El segundo, que cada co-
munidad autónoma campa por sus respetos. 
Y el tercero, que la atención a personas con en-
fermedad crónica y dependencia es más racio-
nal y más sostenible si confluyen en ellas pres-
taciones sanitarias y sociales. 

A partir de estos puntos, depende de quién 
las formule, las propuestas difieren y mucho. 
Las grandes empresas del sector de la de-
pendencia hablan de ineficiencia de los ser-

vicios públicos y de venta de plazas de re-
sidencia que ahorren costes de hospitalización. 
Las comunidades autónomas, que hace tiem-
po que cuentan con estrategias y líneas de 
coordinación sociosanitaria, hablan de su im-
pacto en la mejora de la atención. Los ex-
pertos de la interoperabilidad, de los siste-
mas de información y de la prioridad de los cui-
dados sanitarios y sociales en el domicilio ….. 

En síntesis, parece que será el poder/la in-
fluencia de quién/quiénes formulen las pro-
puestas, lo que condicionará las decisiones po-
líticas  sobre el futuro de los servicios socia-
les y sanitarios y de su intervención integra-
da. Todas las puertas están abiertas, incluso 
la de la desaparición en la práctica del sis-
tema de servicios sociales  para la integra-
ción de sus prestaciones en el sistema sani-
tario.  

Es preciso coincidir en la necesidad de cam-
bios en los sistemas pú-
blicos de salud y de ser-
vicios sociales. En el sis-
tema de salud, por la ne-
cesidad de adaptación a 
los cambios demográfi-
cos y epidemiológicos y 
la reorientación de la 
atención al paciente con 
enfermedad crónica y, en 
el sistema de servicios 
sociales en la necesidad 
de simplificar y agilizar 
procedimientos y en au-
mentar su escaso nivel de 
cobertura.  

Sin embargo, nada en 
el discurso del Ministerio 
responsable de ambos 
sistemas hace prever un 
itinerario en este sentido 
sino, como señalaba al 
principio, a minimizar su 
capacidad y su potencial 
para la atención socio-
sanitaria. 

La coordinación y la 
atención sociosanitaria, 
sólo se garantizan desde 
ambos sistemas públi-
cos. Si no es así, la aten-
ción sociosanitaria será la 
tercera red o el espacio 
sociosanitario en manos 
del mercado, parcialmen-

te financiado con fondos públicos. 
Cada sistema público ha de asumir la res-

ponsabilidad de la financiación, la supervisión 
y el control de calidad de las prestaciones de 
su competencia, vivan donde vivan las per-
sonas que las necesitan.  

Hay que reclamar la prioridad de los cui-
dados de las personas en el hogar, que a su vez 
exige prestaciones sanitarias y prestaciones so-
ciales de una atención primaria coordinada 
de ambos sistemas, e incorporar herramientas 
y tecnologías de información y comunica-
ción, que hagan posible la permeabilidad y la 
coordinación de casos, no sólo para su uso por 
los gestores y los equipos profesionales, sino 
también para los usuarios y sus cuidadores. 

V
JOSÉ 

MANUEL 
RAMÍREZ 

 
Presidente de 
la Asociación 
de Directivos 
y Gerentes  

de Servicios 
Sociales.

En 2011 fue el 
Libro Blanco de lo 

Sociosanitario; en 
2012, la propuesta de 
gran pacto; en 2013, el 
espacio sociosanitario, 
y en 2014 sigue 
la confusión"

“

La coordinación 
y la atención 

sociosanitaria sólo se 
garantizan desde 
ambos sistemas 
públicos. Si no, será 
una 'tercera red' en 
manos del mercado"

“

Cada sistema 
público debe 

asumir la 
responsabilidad  
de la financiación, 
supervisión y control  
de calidad de  
las prestaciones"

“

Sí. Debería existir un mecanismo  
extraordinario para poder hacerlo a pesar 

de las competencias

29,03%
No. Los colegios provinciales son  

soberanos y deben resolver sus conflictos 
por las vías legales pertinentes

70,97%
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E1 largo camino
hacia las notas de corte

POR MARIA RUIZ
MADRID

L
os futuros universitarios tie-
nen en las Pruebas de Acceso
a la Universidad la culmina-
ci6n de un proceso para el

que se llevan preparando desde el
comienzo de su vida escolar. Se trata
de un camino complejo en el que hay
que tener en cuenta muchos factores,
como el centro, el profesorado, el apo-

yo en casa por parte de los padres, las
aptitudes del propio nifio, etc.

En todo este proceso, elegir un
centro es importante, pero tambiOn
lo es cOmo los padres y el propio nifio
viven ese mismo proceso. ~EI acom~
pafiamiento que tanto padres como
educadores hacemos a los nifios se
realiza tanto desde las escuelas como
desde las familias, y unos y otros he-
mos de aprender a colaborar para que
el proceso tenga en cuenta la ilusiOn

Las Pruebas de Acceso
a la Universidad son el
obj etivo, pero hay que
prepararse desde
mucho antes para
poder elegir la carrera
que queremos

por aprender, que es innata a los ni-
fios desde que nacem~, explica Victo-
ria Nicuesa, coach para la educaciOn
de TISOC Coaching, escuela espafiola
especializada en coaching.

En el proceso tambiOn hay que te-
ner en cuenta c6mo se realiza el paso
entre los diferentes niveles de la ense-
fianza. En este sentido, a veces pasar
de primaria a secundaria no es nada
f~cil, y la experta ofrece algunos con-
sejos para que esta transiciOn sea 1o
m~s suave posible. ~E1 consejo seria
que aquello que ya hacemos en prima-
ria, y que nos resulta natural, 1o conti-
nuemos haciendo tambion en secun-
daria, como por ejemplo observar sus
capacidades, reconocer los talentos
que los jOvenes nos han ido mostran-
do desde bien temprano, fomentar su
capacidad de asombro, propiciar los
h~bitos de liderazgo e incorporar las
emociones para aprender a gestionar
1o que va sucediendo>~.

Elegir un centro
En gran medida, el resultado de las
Pruebas de Acceso a la Universidad
son obra del esfuerzo, o no, de cada
alumno, pero, ~c6mo influye el centro
donde haya realizado los estudios de
primaria y de secundaria? ((No cabe
duda de que el centro influye, aunque
no habria de suponer un cambio ra-
dical con la manera en la que se viene
trabajando a 1o largo de la ESO y pri-
mero de Bachillerato. Los resultados
de selectividad se preparan desde la
etapa infantil, ya que se trata de llegar
a adquirir los conocimientos sin dejar
de tener en cuenta que tambi~n se tra-
ta de llegar bien, de llegar a este mo-
mento crucial en la vida de los j6venes
con un autoconocimiento suficiente
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como para seguir en un camino de
realizaci6n personal y de formaci6n
que continuar~t toda la vida~, explica
Victoria Nicuesa, de TISOC.

Si los resultados para la selectividad
se preparan desde la etapa infantil, en-
tonces habr~ que cuidar la educaci6n
deljoven desde laetapa m~s temprana.
Y aclui tambi6n entra en juego la elec-
ci6n de un buen colegio. Paloma Mus-
sons, Licenciada en Historia, M~ter
en Direcci6n y Gesti6n de Centros Edu-
cativos y responsable de los estudios
de secundaria en Oak House School
ofrece algunas claves para realizar
de forma 6ptima esta elecci6n. Uno
de los puntos m~s importantes en el
que los padres deben fijarse es en la
orientaci6n pedag6gica de la escuela
y el modelo de aprendizaje que aplican.
Mussons sefiala que actualmente co-
existen modelos m~s ti’adicionales con
modelos muy innovadores.

Otto de los aspectos importantes
que hay que tenet en cuenta, seg~n
Mussons, es el tratamiento que se da
a los diferentes ritmos de aprendiza-
je que nos encontramos dentro de un
mismo grupo de alumnos. Las dife-
rencias dentro del anla se pueden re-
solver de dos maneras: o bien existen
grupos en los que los alumnos est~n
mezclados y les dan diferentes ma-
teriales de trabajo, o bien les pueden
separar por niveles.

La experta considera que la otra
gran piedra angular a la hora de elegir
un centro son los valores, porque las
escuelas han de format personas y no
solo profesionalizarlas. ~En la mayo-
ria de las p~ginas web de los colegios
podemos encontrar sus idearios, pero
de todas formas, para saber m~s en
profundidad qu~ importa en aquella

FOTO: ISABEL PERM~/Y

Un camino complejo
Hay que tenet en cuenta
muchos factores, como el
centro, el profesorado, el
apoyo en casa por parte de
los padres, las aptitudes del
propio nifio, etc.

Desde la infancia
Si los resultados para la
selectividad se preparan
desde la etapa infantil,
entonces habr~ que cuidar
la educaci6n del joven desde
la etapa m~s temprana

escuela, hay que ir a preguntar, entre
otras cosas, c6mo se transmiten y fo-
mentan estos valores o si hay progra-
mas especificos>~, explica Mussons.

La experta tambi6n aconseja a los
padres fijarse en cosas como la pre-
paraci6n del personal docente -qu6

comparten buenas pr~cticas docen-
tes entre ellos-, la integraci6n de las
nuevas tecnologias en el centro o la
comunicacidn con los padres.

Prepararse para el corte
A la hora de pasar de primaria a se-

titulacidn y experiencia tienen, si se - cundaria, ¥ con las notas de corte en
estimula la formacidn constante y el horizonte, muchos padres de nifios
si est~n organizados de forma que de 12 o 13 afios se encuentran con la

dicotomia entre enviar a sus hijos a un
instituto muy exigente -aun sabiendo
que puede bajar la nota media para las
Pruebas de Acceso a la Universidad- o
a uno menos exigente, en el que, en
principio, podrZan tener m~ts nota me-
dia y estudiar la carrera que quieren,
aunque los estudiantes este,’n menos
preparados.

Gregorio Martinez, profesor de
ingl6s de secundaria en un instituto
de Madrid, sefiala que los alumnos 1o
suelen tener claro y hacen la elecci6n
con la vista puesta en las notas de cor-
te yen la carrera que quieren estudiar
despu6s. En el caso de sus,alumnos, la
duda esttt entre estudiar Bachillerato
Internacional -que es muy exigente- o
no. Martinez explica que, en general,
los alumnos que quieten estudiar en
la universidad titulaciones de cien-
cias eligen la modalidad normal, ya
que este tipo de carreras suelen tener
unas notas de corte altas y su objetivo
es tener una nota media, cuanto m~s
alta, mejor.

En cualquier caso, Victoria Nicue-
sa, de TISCOC, tranquiliza a los padres
en esta eleccidn. ~Elijan 1o que elijan,
estar~ bien si ayudan a su hijo a con-
fiar en sus capacidades, si observan
sus necesidades, conversan con ellos
y ayudan a que, como alumno, confie
en el instituto que ban elegido para 6|
o con 61. E1 acontecer de un joven en
su trayectoria en la ESO yen el Bachi-
llerato nose puede prever, no tenemos
la seguridad de qu6 pasar~i y de cu~il
ser~i la mejor opci6n. Todas pueden
ser buenas, si el joven se siente con
la fuerza y con la flexibilidad necesa-
ria para afrontar los retos que supone
tanto la ensefianza secundaria como
la postobligatoria~.
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 Cu les son las carreras con
rn s salidas profesionales?
Medicina, algunas
ingenierias y
AdministraciOn y
Direcci6n de
Empresas son las
m is demandadas
por elrnercado de
trabajo

POR RUBI~N M.~RQUEZ
MADRID

D
urante junio, alrededor de
200.000 alumnos de secun-
daria espafioles se han en-
frentado alas Pruebas de

Acceso a la Universidad. En cuanto
sepan su nota, tendr~in que elegir los
estudios que les ocupar~m los pr6xi-
mos afios y que, en gran medida, dic-
tardn su futuro profesional. Por eso,
no est~ de m~ts saber cu~des son las
carreras m~ts demandadas afio a a~o
por los estudiantes y, tambi0n, por el
mercado laboral.

En el primer puesto de un posible
ranking de carreras m~ dernandadas
por los estudiantes no hay muchas du-
das. El Grado de Medicina y, en gene-
ral, la rama de Ciencias de la Salud,
son los estudios preferidos pot los
bachilieres. ~<No cabe duda de que los
m0dicos son uno de los colectiv.os pro-
fesionales m~s respetados en nuestra
sociedad. Es una profesi6n vocacional,
bien pagada, con proyecci6n interna-
cional y, pot tanto, bastante segura
en tOrminos de empleo. Es la preferi-

da entre gran parte de los j6venes>~,
explica Fermin G6mez, director de
contenidos del portal especializado
en formaci6n y bfisqueda de cursos
Aprendemas.com.

Como un fiel reflejo de esta fuerte
demanda por parte de los estudiantes
de secundaria, las plazas en los estu-
dios de Medicina hart crecido por en-
cima de115% el afio pasado y acumula
ya un 88°/° en los filtimos afios, segfin
G6mez. ~Tal incremento hay que
achacarlo, sobre todo, a la iniciativa
de las universidades privadas, don-
de han visto una buena oportunidad
para crecer>~, sefiala el responsable de
Apredemas.com.

Medicina, la preferida
Las plazas en los estudios
de Medicina crecieron por
encima de115% el afio
pasado y acumula un 88%
en los ~iltimos afios

Sin embargo, una cosa es desear-
1o y otra es alcanzarlo: para acceder
a esta carrera hay que acreditar una
nota media de casi 12 puntos sobre 14,
segfin constata la aGuia Elegir Carre-
ra 2014~, publicada en Aprendemas.
com. El Grado de Medicina registr6,
de hecho, la nota de corte m~ alta de
Espafia para el curso 2013/2014, y le si-
guieron otras dos del ~irea de la salud:
Veterinaria, con un 9,85, y Enfermeria,
con un 9,65.

Sin embargo, las Ciencias Socia-
les yJuridicas son el destino de gran
parte de los universitarios espafioles:
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ALEJANDRO TIANA FERRER, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE
EDUCACION A DISTANCIA (UNED)

<<LA EDUCACION A DISTANCIA
EXIGE ORGANIZACION, CONSTANCIA
Y FUERZA DE VOLUNTAD>>

E
s, desde julio de 2013, la
maxima autoridad de la
UNED, la universidad con
mas alum:nos de Espa-

fia -supe~’a los 250.000-. Para el
pr6ximo curso, el centro planea
incrementar los estudios de m~is-
ter y el nfimero de estudiantes, y la
posibilidad de poner en marcha los
titulos combinados.
--Miles de j6venes acaban de pa-
sat la selectividad y despu~s del
verano entraran a la universidad.
/,Qu~ consejo les daria a la hora de
elegi~ correctamente la universi-
dad que mils les conviene?
--A la hora de elegir una universi-
dad para estudiar les aconsejaria
combinar tres tipos de criterios.
E1 primero y mas importante tie-
ne que vet con el inter6s y la cali-
dad de los estudios concretos que
quieran realizar. Vale la pena que
analicen con cierto detalle lo que
cada universidad les ofrece para
cursar unas determinadas ense-
fianzas, como su plan de estudios,
su profesorado y los medios de

que dispone. E1 segundo se refiere
al modelo did~ictico que cada uni-
versidad desarrolla y la manera
en que ese modelo se adapta alas
caracteristicas e intereses del estu-
diante, al tiempo de que dispone, el
grado de autonomia que implica o
la orientaci6n y el apoyo que se le
ofrece. Y el tercero se refiere ine-
vitablemente a los condicionantes
materiales, econ6micas y de coste
de los estudios. Combinando todos
ellos adecuadamente har~tn la me-
jot elecci6n posible
- Y para elegir unos estudios, ~vo-
caci6n o empleabilidad?
--Siempre me ha parecido que hay
que tener en cuenta ambasvertien-
tes y sopesarlas bien. Yo mismo
comenc~ unos estudios con me-
jores perspectivas profesionales
para cambiar despu~s a otros que
me atralan mas. Asi que no puedo
aconsejar que se apliquen unos
criterios distintos a los que yo apli-
qua. Lo que me parece importante
es tener exigencia consigo mismo
y no elegir por simple comodidad

o sin compromiso con los estudios
que se decide cursar. Esa manera
de actuar solo puede conducir a
frustraciones.
--La educaci6n a distancia es una
opci6n id6nea para algunos per-
files de alumnos./~Qu~ hay que
tener en cuenta para decantarse
por esta modalidad formativa?
--La educaci6n a distancia ofrece
una gran autonomia al estudian-
te para organizar sus estudios de
acuerdo con sus intereses y posibi-
lidades. Le permite organizarse con
libertad y, ademas, adecuar su fit-
mo de estudio a su tiempo disponi-
ble y sus obligaciones profesionales
o personales. E1 modelo de la UNED
le permite estudiar a su ritmo con
escaso apoyo y tambi~n bene,ficiar-
se de la tutoria presencial o virtual.
En suma, es muy flexible. A cam-
bio, exige una buena organizaci6n
del estudio, constancia y fuerza de
voluntad. No cabe duda de que se
adapta muy bien a las necesidades
y caracteristicas de muchos estu-
diantes de todas las edades.

un 47% elige una carrera de esta area.
Derecho y Administraci6n y Direcci6n
de Empresas son, por ejemplo, grados
muy concurridos. ~<Aparte de los que
se matriculan por vocaci6n, entre su
alumnado destaca el colectivo que lo
hace porque no alcanzaron la nota de
corte en su primera opci6m>, dice Fer-
rain G6mez.

E1 director de Aprendemas.c0m
tambi6n sefiala los casos especiales de
Psicologia y Periodismo, donde la ele-
vada demanda no esta en sintonia con
las oportunidades laborales que ofrece:
~Psicologia es un caso notable de este
desajuste: una carrera con una elevada
demanda y amplia oferta de plazas -de
hecho, una de las mas concurridas-,
pero queen estos momentos brinda
muy escasas oportunidades laborales.
Periodismo es otra carrera de elevada
demanda que, sin embargo, sufre de un-
mercado laboral menguante>>.

Criminologia y protocolo
La madrilefia Universidad Cam/flo los6
Cela ofrece 68 titulaciones entre gra-
dos, cursos de adaptaci6n a grados y
dobles titulaciones. Algunas de ellas
acumulan cada afio el mayor nfimero
de demanda de plazas por parle de los
estudiantes. Es el caso del Grado en
Criminologia, el Grado en Protocolo
y Organizaci6n de Eventos, el Grado

Mirando al futuro
Hay titulaciones poco
demandadas pero con un
gran potencial, como
Ingenieria Industrial

Empleabilidad
Administracibn y Direcci6n
de Empresas es la carrera
m~s demandada por las
empresas: copa e14,5% de
las ofertas de empleo

en Enfermeria y Fisioterapia, el Grado
en Ciencias de la Actividad Fisica y del
Deporte y el Grado en Arquitectura.

En el caso de Criminologia, los do-
centes son profesionales de las ma-
terias que imparten: policias, jueces,
m~dicos, forenses, guardias civiles.., y
los alumnos realizan practicas reales
en todos los ~tmbitos desde el primer
curso, particip~ndo en todos los pro-
yectos que lleva el Departamento.

Mientras, el de Protocolo y Organi-
zaci6n de Eventos <*se consolida como
uno de los m~is prficticos y con una
importante proyecci6n profesionab>,
dicen desde la Universidad. Y no es
para menos: la industria de eventos en
Espafia genera el 7% del Producto In-
terior Bruto. Desde el centro aseguran
que el nivel de integraci6n laboral en el
afio 2013 fue de172% de los alumnos y
las pr~cticas del cien por cien. Segfln la
Revista Forbes, en 2014 estara entre las
diez primeras profesiones que gene-
rar~t mayor empleo en todo el m/~ndo.

Las anteriores son las carreras
m~s demandadas por los alumnos.
Sin embargo, hay titulaciones poco
demandadas pero con un gran po-
tencial. Fermin G6mez, director de
Aprendemas.com, sefiala Ingenieria
Industrial y, mas en general, la rama
de las Ciencias. <~Son estudios queen
la filtima d6cada han venido regis-
trando una dr~stica caida de alumna-
do y, por contra, algunos ofrecen a dia

de hoy salidas laborales francamente
interesantes,.

Los datos del Ministerio de Educa-
ci6n, Cultura y Deporte corroboran
estas cifras. En el curso 2012-2013
disminuy6 de forma significativa el
nflmero de estudiantes de Ingenieria
y Arquitectura: se matricul6 un 5,3%
menos de alumnos que en el curso
anterior. En los filtimos diez afios, la
caida en las matriculaciones en estas
dos areas ha sido de123,3%, lo que sig-
nifica que esta rama ha perdido uno
de cada cuatro estudiantes.

La UniverMdad Camilo Jos6 Cela
tambi6n ofrece un listado de titula-
clones poco conocidas pero con gran
futuro. Es el caso del Grado en Cien-
cias del Transporte y la Logistica -con
un 100% de empleabilidad- o el Grado
en Derecho con Experto Universitario
en Derecho de las TICS, que aplica los
conocimientos juridicos al sector de
las nuevas tecnologias.

Aqui hay empleo
Adecco Professional, la divisi6n del
Grupo Adecco especializada err la se-
lecci6n de perfiles cualificados, e ln-
foempleo publicaron a finales de junio
su ~V Informe sobre las Carreras con
mas salidas profesionales~>. Como en
afios anteriores, Administraci6n y
Direcci6n de Empresas (ADE) vuelve
a ser la carrera m~is demandada por
las eropresas, con el 4,5% de las ofer-
tas de empleo cualificado analizadas
por Infoempleo. Tras ella se encuentra
Ingenieria T6cnica Industrial. Del to-
tal de las ofertas analizadas, un 3,5%
correspondi6 a estos ingenieros.

Muy de cerca, las titulaciones mas
reclamadas vuelven a centrase en el
fimbito de la ingenieria: Industrial
-superior- e Inform~itica ocupan la
tercera y cuarta posici6n del ranking
con el 3,4% y el 3,2% de las ofertas de
empleo cualificado, respectivamente.
Despu6s aparecen titulaciones como
Ciencias Empresariales, Economia o
Derecho, que este afio siguen man-
teniendo su parcela de contrataci6n
con el 2,5%, 2,4% y 1,9% de las ofertas
cualificadas, respectivamente.

A principios de afio, Randstad Pro-
fessionals, el area de Randstad que se
encarga de la selecci6n de puestos di-
rectivos y t6cnicos de alto nivel, elabo-
r6 un mapa de cuales serian los pues-
los mas demandados durante 2014. No
esta de m~is recordarlos para ayudar
a algunos futuros universitarios a to-
mar su decisi6n. En el informe, ase-
guran que <dos perfiles profesionales
mils demandados son un fiel reflejo de
la evoluci6n econ6mica y la actual si-
tuaci6n empresarial y laboral, en la que
reducir costes y conseguir set mas eft-
caces se convierten en premisas funda-
mentales~. En ese ecosistema, puestos
como los de ~controller>> -se encarga
del disefio y la supervisi6n general del
sistema de control de gesti6n en la em-
presa- y director financiero son claves.

En un ambiente de crisis como el
actual, las empresas buscan expandir
sus negocios en el extranjero para in-
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La Universidad,
en cifras
Segfin datos del Ministerio
de Educaci6n, en el curso
2013-2014 habia en Espafia
un total de 82 universidades
distribuidas en 236 campus
presenciales y 112 series las
no presenciales y especiales.
50 sgnde titularidad p~iblica
y 32 privada. Segfin el Minis-
terio, el nfimero de universi-
dades privadas est~i prolife-
rando en los filtimos afios:
En concreto, desde el afio
2001 se han creado 14 uni-
versidades privadas, es de-
cir, pr~cticamente una uni-
versidad por afio. De las nue-
vas universidades creadas
desde 2001, cuatro son priva-
das no presenciales, de ma-
hera queen el curso 2013-
2014 impartieron docencia
oficial 6 universidades no
presenciales. Por filtimo, en.
Espafia hay 1,75 universida-
des por cada mill6n de habi-
tantes. Si se tiene en Cuenta ’
solo la poblaci6n en edad
universitaria te6rica, hay
24,6 universidades por cada
mill6n de habitantes.

tentar crecer, de ahi que tambi6n se
demanden puestos relacionados con
la exportaci6n, sobre todo en los sec-
tores de la ingenieria, el marketing y
las nuevas tecnologias, seg~n Rands-
tad. Director de exportaci6n, export
area manager -enfocado en un ~irea
concreta- y personal de exportaci6n -
puestos de tipo administrativo- est~n
entre ellos.

La consultora holandesa, en su
informe anual, tambi~n destacaba el
sector de la ingenieria como uno de
los que m~s ofreceria empleo en 2014.
Entre los profesionales, los ingenieros
de mantenimiento y los especializa-
dos en Procesos y Mejora Continua,
Proyectos y Calidad recibirian mayor
nfimero de ofertas. ¯

En cuanto a la formaci6n en este
sector, es imprescindible disponer
de titulaci6n en Ingenieria -t6cnica o
superior, sobr~e todo Electr6nica e In-
dustrial u Organizaci6n-, y se valora
de forma muy positiva la formaci6n
complementaria en finanzas, comer-
cio exterior o logistica y que el candi-
dato aporte alguna experiencia inter-
nacional, ya sea formativa o laboral.

A los perfiles de estos tres secto-
res se unen otros como el comercial
-con profesionales relaci0nados con
el marketing y los nuevos 6anales de
venta- y el de las Tecnologias de la In-

Mercado de trabajo
Puestos como director
financiero, los relacionados
con la exportaci6n o la
ingenieria son los mds
demandados este afio

formaci6n y la Comunicaci6n, que de-
manda perfiles como CIO Innovadores
-relacionados con e-learning, Cloud
Compt~ting, Big Data y especialistas
en desarrollo de aplicaciones m6viles-
y profesionales del marketing on line,
community managers y expertos en
SEO y SEM. Ademgts, hay mucho mo-
vimiento en ~reas como farmac6utica,
logistica o retail y distribuci6n.
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Las pruebas
de acceso, la otra
’selectividad’
La mayoria de
centros privados
cuentan con sus
propias pruebas de
acceso. LC6mo
podemos pasarlas
con 6xito?

POR MAR|A RUIZ
MADRID

p
ara acceder a las universi-

)dades pfiblicas es necesario
realizar las Pruebas de Ac-
ceso a la Universidad (PAU),

que son oficiales. Sin embargo, si
nos decantamos por un centro priva-
do tenemos que saber que la mayoria
exige a los candidatos pasar saris-
factoriamente una serie de pruebas
de acceso propias de cada centro,
En general, se basan en diversas
pruebas de conocimientos yen una
entrevista personal, con el objetivo
de conocer en m~s profundidad al
posible futuro alumno.

La Universidad CEU San Pablo,
pot ejemplo, realiza un proceso de
admisi6n para todas las titulaciones
-a excepci6n del Grado en Medicina-
en el que los candidatos tienen que
realizar una entrevista personal y
unas pruebas de conocimientos cuyo
contenido depende de la titulaciSn
solicitada. **La entrevista nos permi-
te valorar aptitudes y actitudes del
candidato en relaci6n con los estu-
dios que solicita comenzaD~, explica
Mercedes P6rez Castells, Directora
del Servicio de Admisi6n Grado y
Posgrado de la Universidad CEU
San Pablo.

Aptitud y actitud
<<La entrevista nos permite
valorar aptitudes y
actitudes del candidato en
relaci6n con los estudios
que solicita comenzar>>,
dicen desde el CEU

Acceder.. en todos los sentidos
-La UDIMA (Universidad a Distancia de Madrid) y 
la empresa tecnol6gica Smowltech han puesto en
marcha un proyecto de investigaci6n para com-
probar la aceptaci6n por parte de los alumnos en
ensefianza on-line de un software de recono-
cimiento facial.

El objetivo que persigue esta herramienta es pro-
porcionar un sistema autom~itico de autentifi-
caci6n continua de identidad de usuarios on-line,
con ello, entre otras cosas, se consigue verificar
que el alumno matriculado de una asignatura es
realmente quien est~ conectado durante la forma-
ci6n y que es 41 y no otra persona el que esta sien-
do evaluado.

Tal y como asegura Juan Luis Rubio, vicerrector
de Universidad-Empresa de la UDIMA, ~el fun-
cionamiento de los cursos seguirfi siendo exacta-
mente igual, con la finica diferencia de que se
sacar~in aleatoriamente im~genes del alumno
desde la webcam de su equipo mientras realiza
alguna actividad evaluable en el campus virtual
de la universidad>,.

En cuanto alas pruebas de co-
nocimientos que exige el centro a
todos los candidatos, se dividen en
dos grupos. Unas miden la base aca-
d6mica sobre materias esenciales de
la titulaci6n, por lo que hay que res-
ponder a cuestiones sobre quimica
y biologia en las titulaciones de la
rama de Ciencias de la Salud: fisica
y matemfiticas en las carreras tScni-
cas; o lengua en la rama de comuni-
caci6n y ciencias sociales. Ademfis, el
centro afiade una prueba m~is de in-
gl~s para todas las titu|aciones, cuyo
nivel m~ximo corresponde al B2.

Otras de las pruebas les permi-
ten valorar la capacidad de razona-
miento y la inquietud que el futuro
alumno demuestra sobre temas re-
lacionados con los estudios que va
a comenzar. Se trata de preguntas
de contenido juridico sobre temas
de gran actualidad para los candi-
datos ala Facultad de Derecho, co-
nocimientos b~isicos de economia si
se quiere ser economista o cultura y
actualidad si la idea es iniciar cual-
quier titulaci6n de comunicaci6n.
¯ En cuanto a la admisi6n al Grado

en Medicina, explica P~rez Castells
que ~por sus especiales circunstan-
cias de una d,emanda muy superior
a la oferta, nos ha exigido suprimir
la entrevista y basar el criterio en las
calificaciones. Los candidatos reali-
zan un examen tipo test de quimica,
biologia e ingles. La nota de este exa-
men esun40% delanotaconla que
el candidato concursa a la plaza, y
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el 60% restante es su calificaci6n de
Bachillerato~.

Pasos a seguir
Mientras. en ESIC Business & Marke-
ting School, las pruebas de admisi6n
se dividen en tres bloques, donde
determinan la aptitud y actitud del
candidato. La primera parte se basa
en una entrevista personal ~que pre-
tende seguir orientando al candida-
to en su elecci6n y comprobar que
sabe exactamente 1o que implica la
titulaci6n elegida y venir a estudiar
a ESiC>>, dice Javier Ilardia, director
del Departamento de~Admisiones del
centro.

FOTOS: ROC~O RUZ

El segundo bloque se fundamenta
en pruebas de idioma, ingl6s funda-
mentalmente, aunque en el caso de
.alumnos extranjeros se le realizan
pruebas de espafiol para conocer su
nivel de idioma. Este bloque consta
de una prueba escrita y una entre-
vista personal.

Pot ~ltimo, el tercer bloque se
basa en la realizaci6n de un caso
pr~ctico enfocado al Grado quequie-
re estudiar el candidato, para cona-
cer sus capacidades de expresiSn,
manejo de datos e informaciones,
asi como su capacidad de anfilisis.
Todo ello se analiza y valora para
conocer m~s la candidatura y, una

Ante todo, ~quHidad
~Hay que acudir tranquilo
a la cit~ Los ner~ios
nunca ayudan a nada~.
dice Javier llla~dia, de ESIC
Business & Marketing
School

Alumnos presendales
Para acceder a los estudios
presenciales de la
Universidad Catdlica de
Murcia es necesario pasar
un test psicot6cnico

vez analizado, se le da el resultado
al candidato en aproximadamente
dos dias.

Pot su parte, para acceder a la
Universidad Cat61ica San Antonio de
Murcia, el centro exige los requisitos
de acceso legalmente establecidos, es
decir, haber superado las Pruebas de
Acceso a la Universidad (PAU), estar
en posesi6n de un Ciclo Formativo de
Grado Superior, set titulado univer-
sitario, tenet superadas las pruebas
de mayor de 25 afios, 45 y acceso a
mayores de 40, o cualquier otro que
el Ministerio tuviese regulado como
via de acceso legal a la universidad.
Pero, adem~s, los estudiantes qu~
van a cursar estudios presenciales
han de realizar un test psicot6cnico.

E1 Instituto de Estudios Burs~ti-
les (IEB), una escuela de negocios
especializada en economia y finan-
zas, por su parte, exige a los futu-
ros candidatos pasar una prueba de
acceso consistente en Un test de co-
nocimientos generales, uria prueba
escrita de aptitud del idioma ingl6s,
un comentario de texto y, como es
habitual en este tipo de centros, una
entrevista personal con un miembro
deI Comit6 de Admisiones con el fin
de conocer m~is profundamente al
candidato.

Estos son los requisitos para ac-
ceder a los mejores centros, pero,
/,c6mo superarlos con 6xito? Merce-
des P6rez Castells, de la Universidad
CEU San Pablo, aconseja <~repasar
las materias exigidas y, respecto a la
entrevista, sobre todo ser proactivos,
demostrar capacidad de autocritica,
rigor en las explicaciones que se les
soliciten y seriedad en los objetivos
que quieren alcanzar~>. De todos mo-
dos, la Universidad CEU San Pablo
ofrece durante todo el curso acad6-
mico el servicio CEU Orienta a los
Colegios, que incluye talleres, clases
magistrales y encuentros con profe-
sores y ar/tiguos alumnos en los que
se tratan t~mas universitarios de ac-
tualidad y se informa y orienta a los
futuros estudiantes en c6mo acertar
en la elecci6n de carrera.

Javier Ilardia, de ESIC, aconseja,
en primer lugar, ~acudir tranquilo a
la cita. Los nervios nunca ayudan a
nada~, y, despu6s, ~<estar convencido
de lo que uno quiere estudiar. No es
necesario preparar nada especifica-
mente, hay que tener las cosas cla-
ras del pot qu6 estudiar una u otra
titulaci6n y set uno mistook>. ~Por lo
general, la prueba que mils respeto
da es la realizaci6n del caso prfictico,
ya que los candidatos piensan que al
no saber del mundo de empresa no
serdn capaces de hacerlo. Yo suelo
comentarles que no deben preocu-
parse, que no vamos a juzgar lo que
saben, sino c6mo se expresan, pien-
san y analizan~, advierte, y afiade
que ~como comentamos anterior-
mente, se trata de conocer con m~s
profundidad al candidato, tanto en
su plano personal como acad6mico>>.

Por tiltimo, desde la Universidad
Cat61ica de Murcia (UCAM), aseguran
que el test psicot6cnico no requiere
una preparaci6n previa especifica,
pues no se examina ningtin conoci-
miento acad6mico. ~Para la UCAM es
importante conocer a sus futuros es-
tudiantes para poder adaptar el tra-
bajo de los profesores y del:personal
de administraci6n y servicios alas
necesidades que puedan plantearse
con los resultados de dicho test~.
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28 EL PAÍS, lunes 14 de julio de 2014

OPINIÓN

POR LENTO e ineficiente que se haya mos-
trado a veces el Tribunal de Cuentas, no
debe pasarse por alto su último toque de
atención sobre la fiscalización de los par-
tidos políticos. Si una serie de formacio-
nes se encuentran sin recursos o en una
situación similar a la quiebra técnica, en
vísperas de un año cuajado de citas con
las urnas, cabe preguntarse cómo van a
abordar las elecciones municipales, auto-
nómicas y generales de 2015 sin caer en
la tentación de incurrir en financiacio-
nes dudosas. Garantizar la limpieza de
los comicios es lo mínimo que puede exi-
girse a los partidos políticos, después de
las reiteradas encuestas del CIS que les
sitúan en los primeros puestos de la
preocupación ciudadana.

Las subvenciones fluyen regularmen-
te hacia las organizaciones, los grupos
parlamentarios, las fundaciones; pero to-
do se agrava con la puesta en marcha de
las enormes y costosas maquinarias de
propaganda inherentes a los comicios.
Presionado por el caso Bárcenas, el Go-
bierno de Rajoy elaboró nuevas normas
de financiación de los partidos, que se
encuentran ahora en el Parlamento. Sin
embargo, el problema abordado en ellas
se centra en fijar límites a la financiación
privada, en vez de reforzar los controles
destinados a asegurar el cumplimiento
de las leyes.

Es interesante saber que el Tribunal
de Cuentas ha abierto expediente a Iz-
quierda Unida por no respetar la ley de
financiación, pero las irregularidades

denunciadas por la fiscalía contra 13 par-
tidos (PP y PSOE entre ellos) y 25 funda-
ciones resulta que han prescrito. Es de-
cir, ha habido muchas irregularidades,
aunque el paso del tiempo les exime de
responder por ellas. Con tales antece-
dentes, más las cajas b descubiertas en
ciertos casos, la ciudadanía no tiene mo-
tivos para recuperar la confianza en que
el dinero que sale de sus bolsillos hacia
los partidos políticos está correctamen-
te administrado.

En los últimos años se ha recortado el
monto de la subvención pública a los par-
tidos. Y en el supuesto de que salga ade-
lante la reforma que se encuentra en trá-
mite parlamentario, también verán redu-
cidas las vías de la financiación privada y
quedará prohibida la condonación de
deudas bancarias. De forma que los parti-
dos tienen que reducir sus gastos y acep-
tar controles más serios.

Con el trámite parlamentario abierto,
hay oportunidad de discutir y acordar re-
glas de juego más respetables que las
existentes. Lo que no puede hacerse es
abordar otro año electoral en la oscuri-
dad financiera y bajo el control exclusivo
del Tribunal de Cuentas, institucional-
mente tributario de los principales parti-
dos políticos. Antes de los pistoletazos
para las carreras electorales de 2015 de-
berían discutirse las reglas del juego de
la financiación de la política y de su con-
trol, sin dar facilidades para que nuevos
escándalos añadan motivos de descrédi-
to del sistema de partidos.

Fiscalizar la política
Se necesitan controles eficaces para garantizar
la limpieza de la competición electoral de 2015

PROBABLEMENTE SEA menos llamativo que
el debate sobre asuntos doctrinales —co-
mo la actitud hacia la homosexualidad o
si los sacerdotes podrán casarse—, pero
donde el papa Francisco parece estar ha-
ciendo una revolución en el Vaticano es
en la administración, fundamentalmente
en las cuentas de la Santa Sede, hasta
hace poco centro de atención de los orga-
nismos internacionales encargados de vi-
gilar y prevenir el blanqueo de dinero.

En el punto de mira de Jorge Mario
Bergoglio ha estado desde el primer mo-
mento el Instituto para las Obras de Reli-
gión (IOR), que en principio debía servir
de caja para administrar el gasto corrien-
te de la ciudad Estado y algunos de sus
organismos. Pero el IOR se había conver-
tido en una entidad no solo similar a cual-
quier banca privada de inversiones, sino
que era utilizada por capitales de dudoso
origen para borrar sus trazas en el circui-
to internacional y por miembros de la
curia relacionados por la justicia italiana
con escándalos de corrupción.

El Papa ha actuado. Si nos ciñéramos
únicamente a la cuenta de resultados, su
primer año como banquero no podría
arrojar un balance más inquietante: caí-
da en el beneficio del 97%, sustitución del

alto ejecutivo encargado de la gestión y
anuncio de una drástica reducción de las
actividades y objetivos de la entidad.

Pero precisamente la lógicameramen-
te bancaria es algo que ha sido criticado
con dureza por Francisco. Lo que el ba-
lance convencional no refleja, por ejem-
plo, es que se han bloqueado las cuentas
de 1.239 particulares y 762 empresas u
organismos en aras de la transparencia;
que el nuevo presidente del IOR, el fran-
cés Jean-Baptiste De Franssu, se dedica-
rá “a tiempo completo” a su labor; y que
la institución volverá a su labor primige-
nia de servir de caja de depósitos para la
Iglesia y sus instituciones, en vez de ju-
gar como actor en el mercado financiero
internacional.

Durante las últimas décadas, el Vatica-
no ha tenido abiertos varios frentes de
escándalo. Uno de losmás importantes ha
sido precisamente el estado de sus finan-
zas y su banca. Benedicto XVI ya trató an-
tes de su renuncia de poner algo de orden,
con escaso éxito, en un organismo que
parecía haber tomado vida propia y ser
impermeable a cualquier clase de control.
La decisión de Francisco, si mantiene este
arranque, hará que el Vaticano pierda en
millones pero gane en credibilidad.

La credibilidad del Papa
Francisco elige más trasparencia frente

al beneficio económico de la banca vaticana

E star entre los diez
estudiantes que han

obtenido mejor nota en
la selectividad es un gran
mérito con recompensa
asegurada. La primera,
tener acceso directo a la
carrera elegida. Los diez
han obtenido una
calificación superior a la
que exige la facultad con
la nota de corte más alta:
la de Medicina de la
Complutense de Madrid,
que pide un 12,5 sobre
14. ¿Y qué eligen los
alumnos más brillantes
de España de la última
selectividad? La mayoría
de ellos carreras
científicas o técnicas:
cuatro quieren cursar
estudios relacionadas
con Biomedicina, tres se
decantan por un doble
grado técnico —por
ejemplo Física y
Matemáticas—, dos
cursarán Traducción e
Interpretación y uno
Derecho. Así pues, más
ciencias que letras.

Pese a que todos ellos
podrían optar por
cualquiera de los 2.500
grados que ofrecen las 79
universidades españolas,
la mayoría estudiará en
la que está más cerca de
casa. Los mejores no
eligen, pues, las
facultades más

prestigiosas, sino las más
próximas, lo que
corrobora otro
fenómeno: la escasa
movilidad estudiantil. Sin
becas suficientes, no es
posible algo que los
expertos consideran muy
positivo, tanto para el
estudiante como para la
universidad.

D e momento, obtener
una nota tan alta les

eximirá de pagar la
matrícula, que tras la
subida de los últimos
años —hasta un 66%—
supone un cierto ahorro.
Es este un premio
merecido que nadie
cuestiona pero que
provoca sentimientos
ambivalentes en los
gestores universitarios.

Por un lado, cualquier
campus que se precie
quiere atraer a los
mejores estudiantes,
porque eso aumenta el
nivel y le da prestigio.
Pero cuanto más talento
atrae, más dinero pierde,
porque el coste de la
matrícula que no pagan
los alumnos brillantes no
lo sufraga Educación,
sino cada universidad.

T ener buenas notas
les abrirá sin duda

muchas puertas
académicas y cabe
esperar que, al final del
trayecto, encuentren
trabajo sin dificultades.
Otra cosa es que esté
bien pagado. Según un
estudio realizado en
Cataluña, el 22,2% de los

universitarios que
acabaron la
carrera hace
cuatro años cobran
menos de 15.000
euros brutos
anuales, cuando en
2011 eran el 12,4%.
No es difícil
encontrar en
buenos
laboratorios
salarios
mileuristas. Hay
terreno que
recorrer en este
aspecto.

EL ACENTO

La elección de los mejores

EL ROTO

soledad calés

O.J.D.:
E.G.M.:
Tarifa:
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251457
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